

MEXICO - Muerte de la comandanta zapatista Ramona altera tiempos de la "otra campaña" (Manuel de la Cruz y Yolanda de la Torre, CimaNoticias)

Miércoles 11 de enero de 2006, puesto en línea por [Manuela Garza Ascencio](#)

11/01/2006 - [CimaNoticias](#) - El Comité Clandestino Revolucionario Indígena-Comandancia General del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) dio a conocer ayer las modificaciones realizadas a la otra campaña tras el deceso de la comandanta Ramona, de quien, dijo, "se había convertido en un símbolo de la lucha, de la lucha construida desde abajo y a la izquierda".

En comunicado de prensa, la organización guerrillera informó que "cuando supimos del gran dolor que llegaba a nuestro corazón", la Comisión Sexta del EZLN, en el marco de la primera etapa de la otra campaña, suspendió todas sus actividades durante dos días para rendir honores a la comandanta, cuyos funerales se llevaron a cabo en estricta privacidad, con escasa cobertura de prensa, en San Andrés Larráinzar, adonde fue trasladado su cuerpo.

"VIVIRAS EN CADA MUJER QUE LUCHE"

Las comunidades indígenas de los más de 38 municipios autónomos que comprenden los cinco Caracoles en la zona de influencia del EZLN están de luto.

María Díaz Santiz, el nombre que recibió al nacer la comandanta Ramona, recibió un cálido homenaje postrero no sólo por parte del EZLN, sino de cientos de indígenas, mujeres y hombres, que se congregaron en el panteón de San Andrés Larráinzar para despedir a una de las más conocidas lideresas fundadoras de la organización militar.

La comandanta Ramona estuvo al mando de la toma de la ciudad de San Cristóbal de las Casas el 1 de enero de 1994, cuando el EZLN tomó cinco cabeceras municipales. Era una mujer de pequeña estatura, pero de enorme carisma, y fue una de las primeras en unirse por convicción al movimiento para reivindicar los derechos indígenas. Sobre todo, siempre alzo su voz para exigir respeto a las mujeres sin importar raza, partido o credo.

Cánticos y rezos propios del ritual católico marcaron su despedida. Pero también frases que intentaban recoger aquello por la que la comandanta vivió y murió: "Ramona vive, la lucha sigue" o "Comandanta, vivirás en cada mujer que luche".

LA AGENDA DE LA OTRA CAMPAÑA

A pesar del fallecimiento de la comandanta Ramona, la otra campaña continúa; aunque algunas fechas fueron modificadas, se respetará el número de días previstos en cada entidad del país; de esta forma, hoy y mañana toca a Tonalá, Chiapas; el día 11 de enero los representantes del EZLN partirán hacia Huixtla, también en Chiapas, para llegar el día 14 a Quintana Roo.

Tras recorrer gran parte del territorio nacional de sur a norte, la otra campaña culminará el 22 de junio en Baja California, sin que aún se dé a conocer la sede específica; posteriormente del 23 al 25, se llevará a cabo el traslado a la ciudad de México, donde se llevará cabo una plenaria informativa. Del 26 al 30 de junio se tiene previsto el retorno a Chiapas.

<http://www.cimacnoticias.com/noticias/06ene/06010907.html>